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Avec Jacinthe, 
nous prions et nous 

nous sacrifi ons.

Le Pape Benoît XVI visite Fátima en 2010

Le  24 septembre 2009 fut la date de 
la grande annonce : le Saint-Père visitera 
le Portugal en mai 2010 et son voyage a 
pour destination principale le Sanctuaire 
de Notre-Dame de Fátima, où Benoît XVI 
souhaite présider le Pèlerinage Anniver-
saire des 12 et 13 mai.

La nouvelle que Benoît XVI avait ac-
cepté l’invitation formulée par la Confé-
rence Episcopale Portugaise et par la Pré-
sidence de la République Portugaise, fut 
reçue dans le pays avec beaucoup de joie.

En communiqué, la Conférence Epis-
copale Portugaise a manifesté «sa réjouis-
sance pour cette visite du Saint-Père au 
Portugal » et soulignait que « l’amour des 
catholiques portugais qu’ils portent au 
successeur de Pierre, est un élément clé 
de notre tradition catholique et de notre 
fi délité à l’Eglise ».

Ce jour-là à Fátima, l’Evêque de Lei-
ria-Fátima et le Recteur du Sanctuaire de 
Fátima, en une seule voix, ont rendue pu-
blique, immédiatement « la joie » sentie 
avec la nouvelle et ont demandé à Dieu 
« pour qu’à travers ce voyage pontifi cale, 
l’Eglise au Portugal et le monde sortent 
plus forts dans la foi ».

La presse a pris note des diverses réac-
tions à l’annonce et cette visite papale au 
Portugal a fi ni par marquer les nouvelles 
du jour et des suivants.

A l’occasion plusieurs voix comme 
celle de l’Evêque de Leiria-Fátima, Mgr. 

António Marto ont accentué que « parmi 
les Pontifes, Benoît XVI est celui qui a 
le plus pénétré au cœur du message de 
Fátima et a su l’interpréter pour l’époque 
actuelle. Le meilleur article qui existe sur 
Fátima est le commentaire théologique 
qu’il a fait sur la troisième partie du Se-
cret, en 2000.

Début octobre à Fátima, en réunion 
du Conseil Permanent de la Conférence 
Episcopale Portugal,  les évêques du Por-
tugal ont écrit la Note Pastorale « Visite 
du Pape au Portugal ».

Dans ce document ils remercient de 
nouveau le Papa d’avoir accepté l’invi-
tation qui lui avait été faite et ont réitéré 
l’intention principale qui serait mise dans 
l’accueil du Pape : « La communion visi-
ble avec le Successeur de Pierre, physi-
quement présent parmi nous, sera une fois 
de plus, l’occasion de l’expression spon-
tanée de cet amour à sa personne, à son 
magistère  à son service universel et de 
fi délité à l’Eglise». 

« Dans ce sens, la visite du Saint-
Père veut aussi encourager l’engage-
ment constant et généreux dans l’œuvre 
d’évangélisation, aidant à passer d’une 
religiosité traditionnelle à une foi adulte 
et pensée, capable d’un témoignage cou-
rageux en privé et en public, qui sache 
affronter les défi s du sécularisme et du re-
lativisme doctrinal et éthique, typiques de 
notre temps, que Benoît XVI rappelle fré-
quemment » réfère encore le document.

A cette occasion fut annoncé que le 
programme de la visite de Benoît XVI au 
Portugal , serait divulgué plus tard, nor-
malement  à la fi n de la première quinzai-
ne de novembre 2009,  à l’occasion de la 
réalisation de l’Assemblée Planaire de la 
Conférence Episcopale Portugaise, aussi 
à Fátima.

Quelques jours après, pendant le Pè-
lerinage Anniversaire du mois d’octobre, 
les 12 et 13, de nouveau l’Eglise Catho-
lique au Portugal, à travers ses pasteurs 
et ses fi dèles, a démontré publiquement 
avec joie et espérance la grande tendresse 
et liaison fi liale à Benoît XVI.

LeopolDina Reis   

L’amour pour le Pape fait partie du 
message de Fátima, car il est intégré 
dans la tradition catholique de l’Egli-
se. Parler de l’amour pour le Pape 
c’est beaucoup plus que dire qu’il est 
le successeur de Pierre ou le signe vi-
sible de l’unité de l’Eglise. Il s’agit 
d’une question doctrinale, mais aussi 
d’une question affective, du cœur.

Notre dévotion au Saint Père, ré-
vèle une attitude d’amour envers 
l’Eglise, une amitié concrète et per-
sonnelle pour tous les membres de 
l’Eglise, à commencer par celui qui a 
reçu la mission de confi rmer ses frères 
dans la foi. C’est un amour qui n’est 
pas seulement en paroles, mais qui 
a toute sa concrétisation et visibilité 
dans l’amour pour les frères et à ce 
frère, qui assume les grandeurs et les 
faiblesses de tous les autres.

Lors du centenaire de la Bienheu-
reuse Jacinthe Marto, qui aura lieu 
en 2010, c’est une grande grâce de 
recevoir le Saint-Père au Sanctuaire 
de la Cova da Iria. C’est une heureuse 
coïncidence, surtout par le fait que 
des trois Pastoureaux, Jacinthe soit la 
plus dévouée au Pape.  Pour lui elle 
se sacrifi ait, pour lui elle souffrait et 
était disposée à donner sa vie. En tant 
que bonne fi lle de Dieu elle montrait, 
aimer toujours et en tout son Eglise, 
spécialement les pauvres pécheurs, 
les plus nécessiteux de la miséricorde 
de Dieu et de l’aide de la solidarité 
des hommes.

Sa tendre expression « pauvre 
Saint-Père », montre une dévotion, un 
amour et une compassion, qui nous at-
tendri. Au milieu de tant de divisions, 
idéologies et perspectives, nous avons 
besoin de revenir à une attitude per-
sonnelle d’amour et de compassion 
pour tous les membres de l’Eglise, à 
commencer par le Saint-Père.

Avec Jacinthe, réjouissons-nous 
de la venue du Papa à notre rencon-
tre et engageons nous à prier et à nous 
sacrifi er pour lui, fi gure du Christ et 
signe de l’unité des chrétiens.

P. Virgílio Antunes 
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Le mur de Berlin abattu il y a 20 ans
La destruction du mur qui a séparé Berlin en deux zones, a eu lieu le 9 novembre 

1989.
Sa construction avait été ordonnée par le secteur oriental de la ville, du 12 au 13 août 

1961.
Après le début de la chute, des fragments du « rideau de fer » sont arrivés au Sanctuaire 

de Fátima, et y  sont  exposés dans deux lieux spécifi ques. 
Près de l’entrée Est de l’Esplanade du Sanctuaire, il y a un grand bloc du Mur de Berlin, 

transformé en un grand monument,  qui pèse 2600 kgs, et fait 3.60 mètres de hauteur et 1.20 
mètre de largeur.

Il fut acquis avec une souscription faite par un groupe de portugais dirigés par Virgílio 
Casimiro, un immigrant portugais résidant en Allemagne et est arrivé au Sanctuaire avec 
l’appui du Consulat du Portugal à Frankfort, le 5 mars 1991, vers 18h00.

Le Monument du Mur de Berlin, symbole de la réunifi cation de l’Allemagne, fut inau-
guré à Fátima, le 13 août 1994.

Dans la vitrine n° 19 de l’exposition permanente du Sanctuaire « Fátima Lumière et 
Paix », visible dans le bâtiment du Rectorat, il y a aussi exposés plusieurs morceaux du Mur 
de Berlin.

Dans ce cas, les petits fragments ont été de nouveau réunis et transformés en un chape-
let, que le même immigrant a voulu offrir au Saint Père le Pape Jean-Paul II, à l’occasion du 
pèlerinage pontifi cal à Fátima, le 13 mai 1991.

Ce rosaire a encore une autre particula-
rité car les Gloires représentent les cinq nou-
veaux Etats de l’Allemagne réunifi ée et il a 
été confectionné avec des pierres des palais 
gouvernementaux de chacun de ces états, of-
fertes par les respectifs gouvernements.

Le Recteur du Sanctuaire de Fátima, à 
cette époque Mgr. Luciano Guerra, en pensant 
à la signifi cation de ce rosaire par rapport aux 
événements extraordinaires opérés dans ces 
pays de l’Est, que tout fait croire qu’ils sont 
en relation avec le Message de Fátima, a sug-
géré qu’il reste au Sanctuaire, où il se trouve à 
ce jour, pour perpétuer les événements surve-
nus, dont  beaucoup sont liés directement à la 
deuxième partie du Secret de Fátima.

Les pèlerins de
Saint-Jacques de 

Compostelle ont un 
cachet spécial à Fátima

Cela fait déjà plusieurs années 
que les pèlerins qui parcourent le 
Chemin de Compostelle jusqu’à 
Saint-Jacques de Compostelle, s’ar-
rêtent  aussi  Sanctuaire de Fátima, 
où ils demandent au Service des 
Pèlerins d’apposer un cachet sur 
le « Passeport du Pèlerin de Com-
postelle », qui prouve leur passage 
dans se sanctuaire marial. 

Le Sanctuaire a toujours répondu 
à cette sollicitude avec un cachet 
générique de l’institution, mais 
maintenant il en a développé un 
autre qui a été dessiné par un prêtre 
espagnol, qui est actuellement cha-
pelain du Sanctuaire et responsable 
des pèlerins de langue espagnole, 
le Père Ángel Ramírez. Le cachet 
représente le Sanctuaire de Fátima 
à travers une image des Apparitions 
de Notre-Dame aux trois petits ber-
gers voyants et celui de Compostel-
le à travers d’une coquille, symbole 
du pèlerin qui parcourt le Chemin 
de Compostelle.

À l’occasion de la présentation 
de cette initiative à la presse, pen-
dant le pèlerinage des 12 et 13 oc-
tobre, le Recteur du Sanctuaire de 
Fátima, le P. Virgílio Antunes a ex-
pliqué que ce cachet « est une chose 
très simple, mais qui souhaite éta-
blir d’une forme plus visible cette 
liaison entre Fátima et St Jacques 
de Compostelle ».

Le Nonce Apostolique au Portugal 
étant présent à Fátima lors des célébra-
tions des 12 et 13 octobre, où il a concé-
lébré, l’Evêque de Leiria-Fátima à la fi n 
de l’Eucharistie du 13, a voulu à travers 
ce représentant du Pape au Portugal, en-
voyer un message de haute estime à Sa 
Sainteté Benoît XVI.

« Amis et amies, nous célébrons 
aujourd’hui le dernier grand pèlerinage 
anniversaire des 12 et 13 de cette année 
2009 à Fátima. Le premier pèlerinage an-
niversaire de l’année prochaine, 2010 qui 
aura lieu en mai,  sera présidé par notre 
cher Saint-Père Benoît XVI. A travers son 
Nonce Apostolique, ici présent et dont je 
le remercie, je veux faire arriver au Saint-
Père, au nom de nous tous ici présents, la 
grande joie, la grande réjouissance et la 
profonde gratitude pour le don de sa visite 
et lui dire que nous voulons recevoir avec  
allégresse, avec enthousiasme, avec par-
ticipation personnelle, avec une affection 
fi liale, le successeur de Pierre, qui vient 
jusqu’à nous confi rmer les frères dans la 
foi », a-t-il affi rmé.

Nous allons recevoir le Saint-Père avec une affection fi liale
Pendant qu’il prononçait ces paroles, 

l’Evêque de Leiria-Fátima fut plusieurs 
fois interrompu par des applaudissements 
des pèlerins qui voulaient lui montrer leur 
accord avec son message.

Nous estimons à environ 140 000 pè-
lerins ayant participé à cette Eucharistie 
Internationale, présidée par le Cardinal 
Patriarche de Lisbonne, Mgr. José Poli-
carpo, concélébrée par le Nonce Aposto-
lique, 11 évêques et 355 prêtres. 

En accord avec le Service des Pèlerins, 
113 groupes organisés, issus de 25 pays, 
se sont inscrits comme participants aux 
célébrations de la matinée du 13 octobre, 
célébrées dans l’Esplanade de Prière du 
Sanctuaire de Fátima. 

Pendant le pèlerinage des 12 et 13, 
262 personnes ont été reçues au Poste de 
Secours et 336 sont passées par le Lave-
Pieds.

On estime à 8000 le nombre de pèle-
rins, dont la plupart sont des portugais, 
ayant effectué leur pèlerinage à pied jus-
qu’à Fátima.

LeopolDina Reis
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“Partage avec joie, comme Jacinthe” 
En plus de se préparer, dans une am-

biance de fête, pour la visite du Saint-
Père Benoît XVI, qui coïncidera avec 
le dixième anniversaire de la béatifi ca-
tion des voyants François et Jacinthe 
Marto (13 mai 2000), le Sanctuaire de 
Fátima fêtera en 2010 le Centenaire de 
la Naissance de Jacinthe Marto.

« En 2010 nous essayerons d’éta-
blir, en continuité des années précé-
dentes, une liaison entre le Dixième 
Commandement – Ne pas convoiter 
les biens d’autrui – et la célébration du 
Centenaire de la Naissance de la Bien-
heureuse Jacinthe Marto. Nous avons 
cherché une formulation de thème po-
sitive, qui nous aide à faire une pro-
position à partir de l’Ecriture, du Ca-
téchisme de l’Eglise Catholique et qui 
permette en même temps de capter une 
des facettes fondamentales de la vie de 
Jacinthe Marto. Pour cela nous avons 
choisi comme phrase-clé et slogan, 
Partage avec joie, comme Jacinthe », 
a annoncé le recteur du Sanctuaire pen-
dant le pèlerinage anniversaire d’octo-
bre.

« En effet, Jacinthe Marto a cette 
caractéristique. C’est l’enfant qui est 

toujours disponible pour Dieu et pour 
les autres,  concrètement, dans la pra-
tique des sacrifi ces, de la prière et de 
l’aumône. Nous pensons qu’à partir de 
cette phrase-clé,  chaque mois, il pour-
rait y avoir une réfl exion, une catéchè-
se, qui ira à différents niveaux, faire 
d’importants appels sur le partage, 
l’amour pour les autres, la générosité 
et la solidarité, entre autres », a ajouté 
le Père Virgílio Antunes.

Dans le contexte de la célébration 
de ce Centenaire, sera réalisé en juin, 
dont la date et le programme ne sont 
pas encore annoncés, un congrès qui 
aura pour point de départ la vie et le 
témoignage de Jacinthe Marto.  

La petite voyante de Fátima sera 
aussi la fi gure inspiratrice du Pèlerina-
ge annuel des Enfants les 9 et 10 juin.

Dans le cadre concret du défi  du 
Sanctuaire de Fátima dans la pastorale 
infantile et juvénile, l’institution se 
propose d’à partir de décembre 2009, 
le troisième samedi du mois, de réali-
ser un programme spécifi que et spécial 
pour les enfants, marqué par des mo-
ments de prière et de catéchèse. 

LeopolDina Simões

François Marto le Petit garçon héros 
Depuis  que je suis enfant je me 

suis habitué à admirer et je peux 
même dire, à contempler le visage 
de ce petit garçon, innocent, avec 
un profi l humain et spirituel, qui me 
parlait beaucoup.

Je me rappelle toujours avec 
émotion les premières références 
que j’ai entendues dans le cadre de 
l’école primaire et de la catéchèse 
paroissiale. J’ai été très marqué par 
beaucoup de visites et de pèlerina-
ges à Aljustrel, Valinhos et surtout 
à Loca do Cabeço, à pied, dans une 
ambiance de prière et de silence.

D’un point de vue personnel, j’ai 
toujours eu la perception que Fran-
çois était un modèle, un héros, avec 
lequel j’aurais aimé m’identifi er 
dans mon enfance. J’ai une image 
de lui très heureux, silencieux et ré-
servé, comme c’était caractéristique 
chez les enfants de la montagne. 

D’un point de vue géographique, 
j’associe toujours François à la col-

line des Valinhos, et concrètement à la zone de la « Loca do 
Cabeço » : la végétation est verdoyante au printemps, une cer-
taine aridité en été, la force brute des formations rocheuses, le 
son suave de la brise, le silence, seulement entrecoupé par le 
chant des oiseaux ou par les murmures de la nature.

C’est le lieu du silence, de la contemplation, de la joie in-
térieure, du mystère de la nature, de l’humanité et de Dieu. 
C’est pour cela que c’est le lieu de François qui réunit en soi 
tout cela d’une façon bien défi nie 
et unifi ée par la réalité de Dieu. 
L’expression « Ô comment est 
Dieu ! » c’est la marque qui ne 
peut être confondue, de ce petit 
garçon, de ce lieu et de cette ex-
périence.

Avec Jacinthe, François a 
constitué un trésor immense de 
tout ce que Dieu a créé, surtout sa 
tendresse et son amour à Dieu et 
aux hommes.

P. Virgílio Antunes 
Extrait de la session d’ouverture 

du Congrès sur François Marto
Juin 2009
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Notre-Dame de Fátima dans le cœur des catholiques de la Corée du Sud 
La ville de Pusan, en 

Corée du Sud, a accueilli 
entre les 10 et 13 sep-
tembre, le 2ème Congrès 
Régional Asiatique de 
l’Apostolat Mondial de 
Fátima (WAF), intitulé 
Le Message de Fátima et 
la Famille Chrétienne.

L’évènement a comp-
té plus de 100 délégués 
issus de l’Inde, des Phi-
lippines et de la Corée 
du Sud. Ont aussi parti-
cipé le président interna-
tional du mouvement, le 
Professeur Américo Ló-
pez-Ortiz et le secréta-
riat international, Nuno 
Prazeres et Ana Reis, de 
Fátima.

La rencontre fut précédée d’une retrai-
te qui a rassemblé plus de 2500 fi dèles 
autour de Notre-Dame de Fátima, preuve 
évidente de la profonde dévotion mariale 
vécue par les catholiques sud-coréens, 
qui au total atteignent 10% de la popu-

lation. A la fi n, la foule a agité les mou-
choirs blancs pour l’adieu à la Vierge au 
son de « l’Ave de Fátima ».

Pendant le congrès, les diverses inter-
ventions ont mis en évidence les aspects 
du Message de Fátima qui peuvent le 

plus illuminer la vie des 
familles chrétiennes en 
Asie. Nuno Prazeres et 
Ana Reis ont partagé 
la mémoire de leurs an-
cêtres  liés directement 
aux  Apparitions, de-
mandant aux familles 
de devenir de véritables 
cellules de prière, en 
suivant l’exemple des 
pastoureaux de Fátima.

L’Apostolat Mondial 
de Fátima est arrivé en 
Corée du Sud en 1964, 
par l’intermédiaire du  
Révérend Père Anton 
Trauner, missionnaire 
allemand. Actuellement 
il compte plus de cent 
mille membres.

L’expansion du Message de Fátima 
doit beaucoup à ces apôtres de No-
tre-Dame dans les terres de l’Extrême 
Orient.

Nuno Prazeres et Ana Reis
Secrétariat International du WAF 

Porto Rico approfondi  le message de Fátima  

Le vécu et la diffusion du message de 
Fátima a constitué une précieuse contri-
bution pour la nouvelle évangélisation, 
car la Vierge Marie a présenté aux hom-
mes son Cœur Immaculé comme le refu-
ge et le chemin vers Dieu et nous donne 
les pastoureaux comme un témoignage 
vivant de la puissance de sa grâce.  Ceci 
est la principale conclusion du 1er congrès 
pour l’Amérique Latine et les Caraïbes, 
que l’association des fi dèles de l’Aposto-
lat Mondial de Fátima a réalisé dans l’Ile 
de Porto Rico, du 26 au 31 août 2009.

Le congrès a réuni des représentants 
de plusieurs pays et s’est déroulé en 
plusieurs lieux, avec des sessions de120 

participants et des actions et célébrations 
pour un public plus vaste, qui a parfois 
dépassé les mille personnes, dans un des 
Sanctuaires locaux dédiés à Notre-Dame 
de Fátima, où fût construite une réplique 
de la Chapelle des Apparitions.  Là a eu 
lieu la dernière conférence et fut  célé-
brée l’Eucharistie de clôture. Pendant 
quelques actes liturgiques, ont été pré-
sents le Nonce Apostolique et les évêques 
des diocèses de Ponses et de Mayaguez. 
A San German, Mayaguez, fut institué un 
sanctuaire diocésain de Notre-Dame du 
Rosaire de Fátima, dans la paroisse de 
Sainte Rosa de Lima.

Le Sanctuaire de Fátima et l’Evêque 

de Leiria-Fátima ont été représentés par 
le Vicaire Général, qui a donné deux 
conférences, dont l’une sur le texte de 
Mgr. António Marto, « La beauté du Vi-
sage Trinitaire de Dieu dans le Message 
de Fátima ».

Personnellement j’ai été très impres-
sionné par la dévotion des personnes à 
Notre-Dame de Fátima partout où je suis 
allé et par l’enthousiasme qui les animait. 
Chaque jour il y avait la récitation du ro-
saire et à chaque fois que nous sortions 
en autocar, la statue de Notre-Dame nous 
accompagnait et à la descente du car on 
partait en procession jusqu’au lieu de la 
réunion ou de la célébration. Les per-
sonnes écoutaient avec grand intérêt les 
communications sur le message de la 
céleste messagère et partageaient ce que 
leurs pays faisaient  pour la diffusion du 
message de Notre-Dame et l’accomplis-
sement de leurs demandes.

L’Apostolat Mondial de Fátima est 
une association publique de fi dèles ca-
tholiques qui se consacre à la diffusion 
du Message de Notre-Dame. Elle a été 
reconnue par le Saint Siège, succédant à 
l’Armée Bleue, fondé en 1947 aux Etats-
Unis d’Amérique. Son siège international 
est situé au Domus Pacis à Fátima et est 
présente dans plus de 100 pays.

P. Jorge Guarda
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Angola aux pieds de Marie
La dévotion du peuple angolais à No-

tre-Dame continue de croître. Il n’y a pas 
un seul lieu, petit ou grand qui ne vénère 
pas Notre-Dame de Fátima, mais le plus 
grand pèlerinage annuel est celui  du 
Sanctuaire de Muxima (cœur). 

Les 4, 5 et 6 septembre, plus de cent 
mille pèlerins se sont déplacés sur les ber-
ges de la rivière Quanza, près de la petite 
église et de la petite forteresse qui rappel-

La Statue Pèlerine de Fátima, à l’occa-
sion de l’itinéraire national qui commémore 
les 50 ans de la consécration de l’Italie au 
Cœur Immaculé de Marie, est restée du 4 au 
11 octobre dans les communautés paroissia-
les de Concesio, terre natale du  Pape Paul 
VI.

Le Père Pietro Minelli, ancien mission-
naire au Mozambique et aujourd’hui curé de 
St. André, qui avait déjà en Afrique  expéri-
menté la force de la dévotion mariale, a eu 
l’idée de cette semaine sainte mariale. À lui 
s’est joint le prêtre Gianluca Gerbino, curé 
de Costoro. Les paroissiens de St. Vigilio 
ont aussi adhéré avec joie, cars ils devaient 
demander à Notre-Dame un nouveau prêtre 
pour la paroisse. Un peu réticent, mais fi na-
lement le plus ému et le plus surpris fut le 
Père Dino Osio. Le Père Mario Toffari, curé 
de Stocchetta et des immigrants fut  aussi 
invité.

La statue de Notre-Dame est arrivée en 
hélicoptère le dimanche 
4 octobre, au stade de la 
paroisse de Stocchetta, 
accompagnée par le Père 
Clemente Dotti, prêtre 
qui vit au Sanctuaire de 
Fátima depuis vingt ans 
et qui a animé avec com-
pétence, enthousiasme 
et patience toute la se-
maine.

La Statue est arri-
vée en procession à la 
paroisse de St. André, 
accueillie par l’Evêque 

Notre-Dame de Fátima à Concesio/Italie
Mgr. Olmi et à la paroisse de Pieve où elle 
est restée 2 jours et fut consacrée « Aide des 
Chrétiens et « Mère de l’Eglise ».

La Messe pour les malades et les per-
sonnes âgées fut très émouvante. Encore en 
procession, la statue a atteint la paroisse de 
Costorio, où elle fut consacrée « Reine de 
la Famille » et « Reine des Apôtres », où 
elle est restée deux jours de plus. Beaucoup 
de fi dèles se sont joints au Vicaire Général, 
Mgr. Mascher et ont accueilli la Vierge à St. 
Vigilio.

La Statue de Notre-Dame est retournée 
à Stocchetta le dimanche suivant, où envi-
ron trois mille personnes ont participé à la 
célébration présidée par l’Archevêque Ve-
lasio de Paolis, Président de la Préfecture 
des sujets économiques du Saint Siège et où 
les quatre curés ont consacré les paroisses 
de Concesio au Cœur Immaculé de Marie. 
Pendant la consécration deux colombes qui 
avaient été lâchées la semaine d’avant, sont 

revenues sur les toits de Stocchetta. Peut-
être ont-elles trouvé là, la paix.

Finalement, Notre-Dame est retournée 
vers le ciel en hélicoptère. Cette semaine fut 
caractérisée par une grande foi et prière du 
peuple, par beaucoup de confessions, une 
grande participation et prières pendant les 
processions. Des dizaines de volontaires ont 
travaillé infatigables. Tous ont participé ac-
tivement, ainsi que les prêtres de diverses 
paroisses, ensemble pendant les célébra-
tions, la programmation et la réfl exion.

Nos gens ont encore besoin de signes vi-
sibles ; notre religion que proclame  l’Incar-
nation de Dieu, est constituée par des signes 
qui enveloppent entièrement l’homme.

Devant la foule de personnes en pro-
cession, le P. Clemente Dotti a exclamé : 
« C’est vraiment vrai : Notre-Dame convo-
que et nous présente Son Fils. Elle nous a 
convoqué et nous avons exaucé sa deman-
de : Nous voici !

Mario Toffari

Devotion en Amérique
Les 17 et 18 octobre ont été célébrés 

les soixante dix ans de la petite chapelle 
de Notre-Dame de Fátima à Hudson, 
Massachussetts, aux Etats-Unis d’Amé-
rique. Les portugais qui y résident n’ont 
jamais cessé de marquer les festivités de 
Notre-Dame et continuent fi dèlement a 
perpétuer la dévotion de leurs ancêtres.

Il y a eu la Messe dans l’Eglise parois-
siale, suivie du rosaire et de la procession. 
Le peuple participe, prie et chante dans  
les rues. Les passants  distraits, s’arrêtent 
et admirent l’attitude sérieuse et convain-
cue de la communauté étrangère qui a sa 
façon très spéciale de manifester sa foi.

Au milieu d’un monde sécularisé où 
il manque des signes de foi chrétienne, 
ces manifestations publiques rappellent 
d’autres dimensions de la vie et ouvrent 
des portes à la nouvelle évangélisation. 
Marie continue à être l’Etoile de l’Evan-
gélisation et beaucoup de portugais, à 
l’intérieur et à l’extérieur des frontières, 
acceptent le défi  de collaborer avec Elle.

P. Virgílio Antunes

lent  les siècles passés. Des gens simples 
et bons, qui ne s’épargnent ni efforts ni 
sacrifi ces pour louer Dieu et vénérer Ma-
rie, sa Mère. 

Un énorme campement improvisé sert 
d’hébergement, la grande rivière fournit 
la fraîcheur nécessaire au lieu et aux per-
sonnes, la statue de la Vierge rassemble 
tout cela en cantiques, prières,  louanges 
humbles, simples et beaux.

La messe, le rosaire et la procession 
aux fl ambeaux, dans une véritable inspi-
ration de Fátima, avec les chants rythmés 
et enthousiastes de la foule, ont créé une 
atmosphère qui reste dans la mémoire.

Muxima va devenir un grand sanc-
tuaire marial d’Angola et d’Afrique. On 
attend la construction d’une grande église 
et d’une esplanade qui accueillera des 
milliers de pèlerins. Muxima aura une 
grande place dans l’édifi cation de la paix 
dans ce continent, car Marie sera, là aussi, 
l’Etoile de la Paix tant souhaitée.

P. Virgílio Antunes
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Dans un message adressé au Recteur 
du Sanctuaire de Fátima au Portugal, 
nous avons pu mieux connaître les reli-
gieuses de la congrégation « Filles de No-
tre-Dame de Fátima », du Brésil.

Nous publions ci-dessous le message de 
salut envoyé par la Sœur Maria do Carmo 
Vicente et un peu de l’histoire de la fon-
dation de la congrégation, sur la base du 
« Livre des registres de 1980 », envoyé par 
la même religieuse, en juin de cette année.

Les salutations
« Il y a longtemps nous avons reçu le 

journal « Fátima, Lumière et Paix » à 
l’adresse : Santana – Bahia – Brésil. Nous 
voulons, avec une grande joie,  que Mr. Le 
Recteur et tous ceux qui travaillent pour 
cette publication connaissent un peu no-
tre histoire. C’est pour cela que nous en-
voyons un petit historique de notre groupe,  

Congrégation «Filles de Marie», à Bahia
la photo du fondateur et 
quelques photos du jour 
où nous avons reçu de 
l’Evêque Diocésain du 
Bom Jesus da Lapa, 
Mgr. Valmor César 
Teixeira, le Décret 
d’institution du Droit 
Canonique, le 27 mai 
2009.

La messe solennelle 
pendant laquelle nous 
avons reçu le Décret fut 
célébrée dans la Cha-
pelle de Notre-Dame 
de Fátima, oratoire 

semi-publique, propriété de notre Congré-
gation.

Nous avons reçu de deux religieuses qui 
sont allées en pèlerinage à Fátima en mai, 
juin et juillet 2008, les statues des trois 
pastoureaux, faites en acrylique et mesu-
rant 35 cm, elles sont très belles ! (...)

Nous demandons des prières et nous 
promettons de prier pour vous tous ».

Histoire : « Filles de Notre-
-Dame de Fátima »

A l’extrême Ouest de l’Etat de Bahia, le 
long de la rivière Saint François, est situé 
le diocèse de Barra do Rio Grande. Quel-
ques années auparavant, ce vaste territoire 
était rempli de problèmes.

L’Evêque, Mgr. João Muniz C.S.S.R., 
en arrivant en décembre 1942, a tenté 
de faire des visites pastorales, trouver 
un   endroit pour résoudre les problèmes 

du peuple. Il est passé de ville en ville, de 
ferme en ferme de tout le diocèse et avait 
remarqué la souffrance des gens, comme il 
était urgent de cheminer  vers une solution 
réaliste.

Le 12 décembre 1954, à Santana, se sont 
réunis, cet évêque, le Père Félix Sousa, 
curé de la paroisse de Santana et directeur 
de l’Institution Educatrice de Sant’Ana, 
le frère Paulo Bus, Carmélite hollandais, 
alors Vicaire de Correntina. Ils parlent de 
leurs plans et par une grande coïncidence, 
ils pensaient tous la même chose : fonder 
une Congrégation avec des fi lles de la ré-
gion. Ils laissent cela à la charge de Mgr. 
Muniz. La réalisation ne tarde pas. Ils 
trouvent quatre fi lles qui veulent devenir 
des religieuses. Et à Santana, le 19 mars 
1955, jour de la fête de Saint Joseph, naît 
la congrégation. Son nom est venu des sur-
noms de Notre-Dame : « Filles de Notre-
Dame de Fátima ».

Mgr. a accompagné la statue pèlerine de 
Notre-Dame de Fátima, venue du Portugal, 
à travers tout le diocèse et a vu les prodiges 
et grâces évidentes à l’occasion du passage 
de la sainte statue.

Les souhaits de la congrégation sont : 
collaborer avec les prêtres dans l’évangé-
lisation du peuple, assumer de préférence 
les paroisses où il n’y a pas de prêtre : pro-
mouvoir le vécu des messages de Notre-
Dame à Fátima, dans une dévotion mariale 
éclairée ; se consacrer à des œuvres et ini-
tiatives qui visent à protéger la vie humai-
ne dans tout son parcours et promouvoir la 
maturité chrétienne.

Pour la petite communauté de Birgi, le 
jour de la fête solennelle du Sacré Cœur 
de Jésus, fut une journée et un événement 
très importants : l’endroit qui été une cave 
à vin, est maintenant un sanctuaire.

Depuis déjà plusieurs années, cet en-
droit était le but pour beaucoup de pèlerins, 
qui sentaient un grand appel par le Mes-
sage de Fátima.

Mais nous devons comprendre la signi-
fi cation de ce geste, qui coïncide avec le 
20ème anniversaire de la présence des Ser-
viteurs du Cœur Immaculé de Marie dans 
cette région.

L’œuvre de Notre-Dame de Fátima à 
Birgi, se situe sur la pointe occidentale de 
la Sicile, entre les villes Trapano et Mar-
sala, sur le territoire de l’ancien diocèse de 
Mazara del Vallo.

Pour présider  cette célébration  il y 
avait Mgr. Domenico Mogavero, Evêque 
du diocèse. Etaient  présents, le Ministre 
de l’Institut Eugenio Pazzoli, nombreux 
frères religieux et diocésains, ainsi que des 

L’écho du message de Fátima en Sicile, Italie 
centaines de fi dèles qui sont venus pour as-
sister à cet événement.

Une brève référence sur l’histoire qui a 
permis de préparer l’événement spirituel 
de cette journée. Elle commence quand le 
Seigneur, qui a ses desseins, fait mûrir dans 
le cœur d’une personne le souhait de faire 
quelque chose, après les circonstances et 
les rencontres avec d’autres personnes font 
que ce souhait devient concret et avec des 
contours beaucoup plus nets.

Le Seigneur a suscité dans le cœur de 
tant de personnes la possibilité de réaliser 
se souhait, dans l’église locale et dans le 
cœur des fi dèles, qui pendant les dernières 
années ont toujours accouru, et accourent 
de plus en plus aux pieds de Notre-Dame.

Les activités fi xes du Sanctuaire, sont 
l’Adoration Eucharistique, la procession 
mariale, les pratiques des premiers samedis 
et la célébration du 13 mai jusqu’à  octobre, 
en esprit de réparation et de pénitence.

Cette œuvre dans laquelle est inséré le 
Sanctuaire de la Bienheureuse Marie de 

Fátima a pour objectif de devenir un centre 
de spiritualité au service de tous, un petit 
écho de Fátima dans cette partie d’Italie. 

Loredana Giacalone
Mouvement de la Famille du Cœur 

Immaculé de Marie/Italie
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fondation du diocèse, son nouvel Evêque 
Mgr. Francisco Palhano a organisé  un long 
programme jubilaire, qui a inclus une grande 
mission pour toutes les paroisses et une visite 
organisée de la statue du Seigneur du Bon-
fi m. Ce fut une occasion pour la catéchèse, 
rencontres, célébrations et moments de priè-
re. Une manière de confi rmer les convictions 
de foi et un sens d’appartenance à l’Eglise, 
dans une région dévastée par la prolifération 
de sectes de tous les côtés.

Cet Evêque, qui selon lui a pris de son 
père la dévotion à Notre-Dame de Fátima, 
est arrivé dans une cathédrale diocésaine qui 
lui était dédiée, malgré qu’il n’a avait pas 
de statue. Il a voulu profi ter de l’occasion 
des célébrations jubilaires pour introniser et 
couronner la statue offerte par le Sanctuaire 
de Fátima convaincu qu’une forte dévotion 
à Maria ira aider à faire grandir son Eglise 
Diocésaine dans la fi délité au Christ.

Ce fut très émouvant de voir l’amour 
sincère pour Notre-Dame, de la part de ce 
peuple de l’intérieur de la brousse. Il y avait 
un stade rempli, où ne manquaient pas les 
prêtres diocésains, les missionnaires, les sé-
minaristes, les catéchistes, les enfants, les 
jeunes, une mer de beaucoup de milliers de 
personnes, heureuses pour avoir parmi elles, 

Le Brésil se distingue pour être un grand 
pays avec une majorité de catholiques, mais 
aussi par une dévotion inégalée à Notre-
Dame.

Le couronnement de la statue de Notre-
Dame de Fátima dans le diocèse de Bonfi m 
à Bahia, a constitué un moment très fort de 
manifestation d’amour à la Vierge de Fátima 
et de la vitalité de l’Eglise Catholique.

Pendant la célébration des 75 ans de la 

L’amour pour Fátima, à Bonfi m
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la statue blanche de Marie, qu’ils prient et 
aiment beaucoup.

Il y a déjà des signes très clairs que cette 
Eglise diocésaine pauvre de biens matériels,  
est déjà en train de d’éveiller un printemps 
vocationnel, car le nombre de séminaristes 
continue à croître. Il va y avoir des hommes 
et des femmes de foi et de témoignage, car il 
y a là des familles jeunes bien enracinées et 
disponibles pour l’évangélisation. Et surtout 
on voyait là une très grande  espérance dans 
l’action de Notre-Dame, la Mère de l’Eglise 
et l’Etoile de l’Evangélisation.

L’Eglise de l’Europe a besoin de regarder 
les Eglises des autres continents ; a besoin de 
prendre conscience des contrastes existants. 
Quand on me demandait quelle était la plus 
grande différence entre l’Eglise Européenne  
et celle de l’Amérique du Sud, je pensais 
toujours : l’une est une Eglise en décadence ;  
l’autre est une Eglise fl eurissante. Quelle 
grande différence du point de vue de l’ardeur 
et de l’enthousiasme avec lesquels on vit la 
foi et la croyance !

Je suis revenu à Fátima bien plus convain-
cu que le Seigneur continue à faire des mer-
veilles dans son Eglise et dans le monde à 
travers Marie.

P. Virgílio Antunes 

Je continue mes itinérances... Dans la pa-
roisse de Honjo, diocèse de Saitama au Japon 
dont le curé est un prêtre français, au mois de 
mai 2009, la statue de Notre-Dame de Fáti-
ma a circulé parmi les familles d’immigrants 
brésiliens descendants de japonais.

Des petits-enfants et arrière petits-enfants 
de japonais qui il y a cent ans ont  immigré 
au Brésil, immigrent maintenant au Japon, 
malgré la discrimination dont ils sont l’ob-
jet.

Grâce au passage de la statue de Notre-
Dame de Fátima, les familles se réunissent 
pour réciter le rosaire.

Les nombreuses communautés de lan-
gue portugaise (brésiliens en majorité), 
avec ceux de langue hispanique (Pérou) et 

Notre-Dame et l’évangélisation au Japon
des Philippines, constituent la majorité des 
catholiques de cette église japonaise, consti-
tuée pour à peine 0.4% de la population.

Une église minoritaire enveloppée par 
la tradition  bouddhiste, shintoïste  
et d’une sécularisation très élargie. 
Les immigrants sont les grands 
évangélisateurs avec leur religiosité 
et fi délité. Les baptêmes de jeunes 
et d’adultes sont très nombreux.

Les Scalabrini accompagnent 
des communautés de langue portu-
gaise, espagnole et philippine dans 
quelques diocèses. Tokyo et Sai-
tama.

D’autres prêtres portugais 
(Bonne Nouvelle et Compagnie de 

Jésus) accompagnent les communautés de 
langue portugaise.

Arigato ! (« Merci » en Japonais)
P. Rui M. da Silva Pedro, c.s. 
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Cyclistes en Pèlerinage, Pologne – Fátima
4.386 Kms pour la famille, pour l’Europe et pour le futur

Soixante huit pèlerins cyclistes polonais ont atteint le Sanctuai-
re de Fátima, dans la matinée du 23 juillet. A leur arrivée, derrière  
la Basilique de Notre-Dame du Rosaire, ils ont été reçus par le rec-
teur du Sanctuaire, l e Père Virgílio Antunes, et par Mgr.  Kazimierz 
Górny, Evêque du diocèse polonais de Rzeszów, lieu d’où est parti 
le pèlerinage à vélo.

L’organisation de cette initiative à caractère national a été à la 
charge du « Club Catholique Sportif « ALPIN » de Jean-Paul II ». 
Son but fut celui de rendre hommage à Notre-Dame de Fátima  et 
de la remercier pour toutes les grâces rendues à la Pologne et aux 
polonais.

Après avoir parcouru 4.386 kilomètres depuis le 20 juin, le 
groupe de cyclistes qui incluait cinq femmes et cinq prêtres, est ar-
rivé au but fi nal : le Sanctuaire de Fátima.

La dévotion à Notre-Dame, l’amour pour le Pape Jean-Paul II 
et le sport, unissent toutes ces personnes et pour cela elles ont déjà 
effectué plusieurs pèlerinages de ce genre dans divers lieux de pèle-
rinage.   Ils sont allés cinq fois à Rome et une fois au Sanctuaire de 
Lourdes. Le pèlerinage de cette année a eu pour but fi nal le Sanc-
tuaire de Fátima, incluant des arrêts dans d’autres cités-sanctuaires, 
comme Mariazell (Autriche), La Salette (France) et St. Jacques de 
Compostelle (Espagne).

En déclarations à la presse du Sanctuaire de Fátima, Mgr. Ka-
zimierz Górny a transmis sa joie de pouvoir accueillir le groupe 

Recteurs des Sanctuaires Mariaux d’Europe ensemble en Pologne

En Pologne, au Sanctuaire de Jasna Góra à Czestochowa, s’est 
déroulée la Septième rencontre de Recteurs des Sanctuaires Mariaux 
d’Europe, du 9 au 12 septembre.

Le  dénommé « Réseau Marial Européen » comprend 20 Sanc-
tuaires mariaux (comme les 20 Mystères du Rosaire), chaque pays 
étant représenté par le Sanctuaire qui dans l’opinion de la population, 
est le plus important de ce pays.

Cette année ont été présents à Czestochowa les recteurs et re-
présentants de 16 Sanctuaires : Altötting (Allemagne), Brezje (Slové-
nie), Csíksomlyó (Roumanie), Gibraltar, Levoca (Slovaquie), Loreto 
(Italie), Lourdes (France), Máriapócs (Hongrie), Mariazell (Autri-
che), Marija Bistrica (Croatie), Vilnius (Lituanie), Walsingham (An-
gleterre), Saragosse (Espagne), Zarvanyzia (Ukraine), Czestochowa 
(Pologne) et Fátima (Portugal).

Le thème central de la rencontre fut « Expériences spirituelles 
des pèlerins » ; chaque sanctuaire  fut invité à partager un peu de sa 
réalité en tant que lieu cherché par les pèlerins de différentes natio-
nalités, classes sociales, formation religieuse et à se faire connaître 
par la présentation des propositions pastorales qu’ils mettent à dis-
position des pèlerins, dans le cadre de son message et de son propre 
charisme.

Le programme a aussi inclus la visite du Sanctuaire de Jasna 
Góra, qui en tant qu’hôte a préparé les célébrations et les temps de 
prière quotidiens, la visite de la ville de Czestochowa et la rencontre 
avec les autorités civiles et ecclésiastiques de la ville et du diocèse.

A la fi n de le rencontre et profi tant de la proximité du local, la 

délégation de Fátima a visité le Sanctuaire de Notre-Dame de Fátima 
à Zakopane et a participé aux célébrations de la 5ème apparition de 
Notre-Dame, le 13 septembre.

Les célébrations on commencé à 10h00, avec l’église-sanctuaire 
complètement remplie, un beau chœur de chants traditionnels des 
montagnes et un groupe de 70 enfants de la catéchèse en pèlerinage ; 
nous avons fait un temps de méditation sur le message de Fátima, 
suivi de la procession avec le chariot de Notre-Dame et la récitation 
du Rosaire. 

A 11h00, il y a eu l’Eucharistie et sur invitation du recteur du 
Sanctuaire de Zakopane, le P. Virgílio Antunes, recteur du Sanctuaire 
de Fátima, a présidé la célébration. A la fi n en s’adressant aux pré-
sents en langue italienne (avec traduction en polonais faite par un 
des prêtres concélébrant), le P. Virgílio a manifesté sa joie d’avoir 
eu l’opportunité de témoigner la grande foi qu’il a rencontré chez ce 
peuple et dit avoir découvert une très grande liaison entre le peuple 
polonais et le peuple portugais, qui se manifeste en trois points fon-
damentaux : «  en premier lieu, la foi catholique que nous professons 
tous ; en deuxième, la grande dévotion à la Mère de Dieu, Notre-
Dame de Fátima, dont le statue est présente dans beaucoup d’églises 
en Pologne et en dernier, la grande dévotion et tendresse pour Jean-
Paul II, tant présent dans les cœurs des deux peuples ». Et enfi n il a 
chaleureusement remercié l’accueil de tous, spécialement les prêtres 
Palatins, responsables du Sanctuaire de Zakopane, qui ont été infati-
gables  dans la sympathie et dans l’amitié.   

Natalina Ferreira

pendant ce pèlerinage qui est aussi le premier pour lui. Le prêtre 
parle aussi des cinq prêtres  cyclistes qui orientent spirituellement 
les cyclistes-pèlerins  et ont cherché à les sensibiliser à la vision 
chrétienne implicite dans le thème choisi pour ce pèlerinage : « Fa-
mille, Europe, Futur », basé dans le message-thème du diocèse de 
Rzeszów : « Défendre la vie et la famille ».

LeopolDina Simões


